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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Ciclo do Assembleia 
Fiscaliza 2023 tem início 
neste segunda (19)

Problemas estruturais 
distanciam alunos
do Enem, dizem 
especialistas

JUSTIÇA 5

PC inaugura Central Estadual do 
Plantão Digital em Montes Claros
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O procurador-geral de Justiça, Jarbas Soares 
Júnior foi coroado como Imperador do Divino 
pela Associação dos Catopês, Marujos e Cabocli-
nhos de Montes Claros, em evento realizado na 
sala do conselho universitário da Unimontes. O 
reitor Wagner Santiago também foi coroado. 

A montes-clarense Maria Cecilia Rocha Fernandes 
sagrou-se campeã, na sexta-feira do Fame Her Game 
Bootcamp, realizado em Zurique, na Suíça, onde repre-
sentou o Brasil. Na semana anterior ela já havia conquis-
tado o mundial de clubes FIFA 23, em Londres. 

Procurador de Justiça é coroado Imperador do 
Divino

Montes-clarense é 
campeã do ‘Fame Her 
Game’, na Suíça

Congresso do MP em Montes Claros 
discute regulação das fake news
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POLÍCIA CIVIL

ESPORTE 11

POLÍTICA 3

As inscrições para o processo seletivo do 
Sisu do segundo semestre começam na próxima 
segunda-feira (19). Os interessados podem se 
inscrever até o dia 22 de junho no Portal Único 
de Acesso ao Ensino Superior. O resultado será 
divulgado no dia 27 deste mês. A classificação 
dos estudantes será realizada com base na nota 
obtida na edição de 2022 do Enem. As matrículas 
devem ser realizadas de 29 de junho a 4 de julho.

Em solenidade realizada na sexta-feira (16), a Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG) em Montes Claros, inaugurou a 3ª 
Central Estadual do Plantão Digital Norte. A unidade atende, além do município sede, os departamentos de Polícia Civil em 
Curvelo, Unaí e Teófilo Otoni.

Inscrições para o Sisu do 
2º semestre começam 
hoje (19)Durante o evento, o procurador-geral de Justi-

ça, Jarbas Soares Júnior assinou a Resolução PGJ 
nº 27/2023 que cria a UCC Regional Montes Cla-
ros. Segundo a Resolução, a Região Norte possui 
a maior extensão territorial e um dos menores 
IDH do Estado de Minas Gerais, o que reclama a 
necessidade de atuação articulada entre os órgãos 
de execução do Ministério Público com vistas à 
defesa eficiente dos direitos fundamentais sociais 
e individuais indisponíveis contra as mazelas da 
corrupção e da criminalidade.

Criada a Unidade de 
Combate ao Crime e à 
Corrupção em Montes 
Claros 

Novas orientações do STJ em tema de prova no processo penal, Regulação das fake news: 
propostas normativas e experiência comparada, Quatro Conceitos para a responsabilidade 
civil na quarta revolução tecnológica e Atuação integrada nos desastres ambientais foram 
alguns dos temas abordados durante o Congresso Regional do MP, realizado no auditório 
da 11ª Subseção da OAB, em Montes Claros.
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Eficiência através da diversidade: 
um caminho para o progresso

Por que saber a senioridade das equipes de 
tecnologia é tão crucial para as empresas?

Minha Casa, Minha Vida (Meu Sol)

Mid-market: produtização de dados 
para ganho de performance 

A busca pela verdade e eficiên-
cia é um objetivo central da huma-
nidade. No entanto, cada pessoa 
traz consigo uma visão única do 
mundo, moldada por experiên-
cias, culturas, valores e crenças. 
Isso torna a verdade uma noção 
complexa, com variações depen-
dendo da perspectiva de cada in-
divíduo.

A nossa “verdade” não é estática 
ou imutável, mas sim uma constru-
ção que se modifica à medida que 
somos expostos a diferentes refe-
rências e perspectivas. Nesse sen-
tido, fica evidente a importância 
da diversidade em qualquer busca 
por desenvolvimento e progresso. 
Afinal, é por meio dela que temos 
acesso a características, origens e 
perspectivas variadas entre os in-
divíduos. Quanto mais referências 
possuímos, mais próximos da ver-
dade estaremos.

Ao trazer uma variedade de vi-
sões e ideias, a diversidade desafia 
suposições e crenças estabeleci-

das, promovendo o diálogo, a tro-
ca de ideias e o confronto constru-
tivo, levando a uma análise mais 
crítica das informações disponí-
veis. Em um ambiente diverso, os 
pré-conceitos perdem a relevância, 
o aprendizado se torna núcleo e, 
nessa estrutura de padrão, o pre-
conceito deixa de existir. E nesse 
contexto, ocorre algo mágico: uma 
combinação de talentos comple-
mentares que contribuem de ma-
neira única entre si e em nome do 
coletivo, agregando habilidades, 
conhecimentos e experiências di-
versas. Isso impulsiona a criativi-
dade a níveis elevados e estimula 
intensamente a busca por melho-
res resultados.

É por isso que quando uma em-
presa, comunidade ou sociedade 
abraça a diversidade, enriquece so-
bremaneira o conjunto de referên-
cias disponíveis e promove uma 
maior aproximação da verdade e 
eficiência.

Não por outra razão, uma pes-

quisa realizada pela McKinsey & 
Company em 2020 revelou que 
empresas com maior diversidade 
étnica e cultural em suas equipes 
de liderança têm 36% mais chan-
ces de obter retornos financeiros 
acima da média em seu setor. Além 
disso, a pesquisa constatou que 
empresas que promovem a diver-
sidade de gênero em sua liderança 
têm 25% mais chances de ter lu-
cros acima da média.

Eu mesmo tenho vivido esses 
benefícios em meu ambiente de 
trabalho atual, uma organização 
que fomenta a diversidade e a in-
clusão criando um ambiente sau-
dável. Fica evidente que ao aco-
lher e valorizar a diversidade, as 
organizações criam ambientes de 
trabalho inclusivos, nos quais cada 
indivíduo se sente respeitado, va-
lorizado e encorajado a contribuir 
plenamente e essa colaboração e 
participação ativa de todos, conse-
quentemente, resulta em equipes 
mais engajadas e motivadas.

As empresas de tamanho inter-
mediário, também conhecidas como 
mid-market, estão enfrentando um 
desafio duplo na era digital: de um 
lado, elas precisam gerenciar volu-
mes cada vez maiores de dados e, de 
outro, necessitam extrair valor desses 
dados para impulsionar o crescimen-
to e a competitividade. Uma solução 
cada vez mais popular para esse desa-
fio é a adoção de uma plataforma de 
produtização de dados.

A produtização de dados envol-
ve a transformação de dados brutos 
em produtos de dados úteis e facil-
mente consumíveis. Este processo 

inclui a limpeza, organização, análise 
e apresentação de dados de modo 
informativo, possibilitando tomadas 
de decisões assertivas e melhoria na 
eficiência operacional. No entanto, 
sem o suporte tecnológico adequado, 
a produtização de dados pode ser um 
processo complexo, demorado e com 
alto custo.

Aqui, é onde uma plataforma de 
produtização de dados se torna fun-
damental, pois oferece um conjunto 
de ferramentas e recursos que faci-
litam e automatizam o processo de 
produtização de dados, permitindo 
que as empresas de mid-market redu-

zam os riscos associados à sua jorna-
da de data analytics.

Automatização para ganho de per-
formance

A automação é um componente-
-chave de uma plataforma de produti-
zação de dados eficaz. Ao automatizar 
tarefas manuais e repetitivas, como a 
limpeza de dados e a integração de 
diferentes fontes, as empresas podem 
economizar tempo e recursos valio-
sos. Isso não apenas gera melhoria na 
eficiência operacional, como permite 
que as equipes de dados se concen-

trem em tarefas de maior valor, como 
a análise desses dados e a formulação 
de insights acionáveis.

Garantia de qualidade de pro-
cessos de dados

Uma plataforma de produ-
tização também desempenha 
um papel crucial na garantia da 
qualidade dos processos de da-
dos. Ela pode oferecer recursos, 
como rastreabilidade, auditoria e 
controle de versões, ajudando as 
empresas a manter a integridade 
dos dados e a conformidade com 

as regulamentações. Além disso, 
as plataformas de produtização, 
geralmente, incluem recursos de 
gerenciamento de metadados, 
permitindo que as empresas os 
compreendam, controlem e ge-
renciem.

Redução de riscos na jornada de 
data analytics

Ao facilitar a automação e garantir 
a qualidade dos processos de dados, 
uma plataforma de produtização de 
dados pode ajudar as empresas de 
mid-market a reduzir os riscos asso-

ciados à sua jornada de data analytics. 
Com a plataforma certa, as empresas 
podem evitar erros comuns, como 
a análise de dados incorretos ou 
incompletos, e garantir que suas 
decisões de negócios sejam infor-
madas por dados precisos e atua-
lizados.

A ferramenta é uma necessi-
dade para as empresas de mid-
-market que desejam reduzir ris-
cos e impulsionar a eficiência na 
sua jornada de data analytics. Ao 
escolher a plataforma certa, essas 
empresas irão se posicionar para o 
sucesso na era digital.

A escassez de profissionais no se-
tor de tecnologia ainda é uma realida-
de no mercado de trabalho atual, mas 
há outros desafios igualmente impor-
tantes para as empresas desenvolve-
rem suas equipes de TI, como saber 
a senioridade de seus times. Compre-
ender o nível técnico de suas equipes 
é crucial para o sucesso e crescimento 
sustentável de qualquer organização.

Antes de tudo, é importante desta-
car que a senioridade de uma equipe 
está relacionada não só às experiên-
cias, mas também às habilidades e 
conhecimentos acumulados pelos 

profissionais durante toda a carreira. 
Assim, ela abrange desde aspectos 
relacionados à expertise em alguma 
área até a capacidade de liderança e 
visão estratégica dos profissionais no 
ambiente corporativo.

Saber o nível técnico de uma 
equipe é vantajoso em diversos as-
pectos. A partir dessa informação, as 
companhias conseguem estruturar 
adequadamente as responsabilida-
des e atribuições dos colaboradores, 
aproveitando ao máximo as compe-
tências individuais. Ao estabelecer as 
demandas para os times, sempre de 

acordo com seus níveis de seniorida-
de, as empresas conseguem também 
otimizar a produtividade e minimizar 
a sobrecarga de trabalho.

Entender tais competências, 
sobretudo, no ambiente tecnológi-
co, em que a alta competitividade 
por bons profissionais é a regra, é 
fundamental, tanto para o desen-
volvimento profissional dos colabo-
radores, quanto para a retenção de 
talentos. A partir desses dados, as 
empresas podem criar programas 
de treinamento e capacitação dire-
cionados às necessidades específi-

cas de cada grupo de profissionais. 
Tais ações permitem, ainda, apri-
morar as competências existentes, 
promover o crescimento pessoal e 
profissional e preparar os funcio-
nários para assumir novos desafios 
dentro da organização.

A valorização e retenção dos 
talentos mais experientes é outra 
vantagem que somente empresas 
que conhecem a fundo seus times 
conseguem aproveitar. O reco-
nhecimento do nível de cada co-
laborador, bem como a promoção 
de meios para que eles consigam 

evoluir demonstra respeito pelo 
conhecimento e experiência adqui-
ridos ao longo do tempo.

Esse reconhecimento pode ser 
traduzido em oportunidades de 
progresso na carreira, remuneração 
condizente com o nível de seniori-
dade e incentivos adequados. Dessa 
forma, é possível que os profissio-
nais mais experientes sintam-se ain-
da mais valorizados e motivados a 
permanecer na empresa, evitando a 
perda de conhecimento estratégico 
e a rotatividade desnecessária.

Por fim, é importante ressaltar 

que a senioridade não deve ser en-
carada como um fator isolado para 
a avaliação do desempenho de um 
profissional. É fundamental con-
siderar também outros aspectos, 
como a capacidade de adaptação, a 
colaboração em equipe e a atualiza-
ção constante. No entanto, compre-
ender o nível de senioridade é um 
componente valioso na jornada de 
melhor aproveitamento das equi-
pes e valorização profissional. E, no 
mercado, já existem recursos como 
o Gama Skills que se dispõem a 
apoiar as empresas nesse processo.

A proposta de instalação de pai-
néis solares nas moradias do pro-
grama Minha Casa, Minha Vida está 
em tramitação no Congresso e tem 
passado por uma série de discus-
sões nas duas Casas. No entanto, a 
ideia tem boa aceitação pelos parla-
mentares e a implementação parece 
ser apenas uma questão de tempo 
e pequenos ajustes. O assunto vem 
sendo tratado na comissão mista da 
Medida Provisória (MP) 1162/23, 
que trata do programa habitacional.

O governo federal espera en-
tregar 2 milhões de moradias e, se 
em cada uma delas forem instala-
dos 2 módulos fotovoltaicos, com 
1kW de potência por casa, seria 
possível reduzir em 70% o valor da 
conta de energia elétrica, segundo 
o presidente da Associação Brasi-

leira de Energia Solar Fotovoltaica 
(Absolar), Rodrigo Sauaia, em texto 
publicado no site oficial da Câmara.

De acordo com ele, o investi-
mento total exigido seria de apro-
ximadamente R＄ 9,5 bilhões para 
instalação de 2GW de potência, o 
que poderia gerar a criação de 60 
mil empregos locais e uma arreca-
dação de R＄ 2,4 bilhões.

No debate, o senador Efraim Fi-
lho (DEM-PB) ressaltou a importân-
cia da energia solar ser obrigatória 
no Minha Casa, Minha Vida, com 
redução de 100% na conta de luz 
para essas casas.

Para que isso seja possível, seria 
necessário que o governo entrasse 
em acordo com as concessionárias 
para que o excedente da energia 
produzida durante o dia pudesse 

ser convertido em créditos e utili-
zado durante a noite nas casas do 
Minha Casa, Minha Vida, inclusive 
para isentar esses moradores das 
taxas mínimas de manutenção da 
rede.

A proposta poderia ser modifica-
da para que o excedente produzido 
pelas casas pudesse abastecer as mo-
radias verticais do Minha Casa, Minha 
Vida que, em teoria, não teriam área 
suficiente para a instalação dos pai-
néis solares.

Durante a reunião do último dia 
2 de maio, os deputados Guilher-
me Boulos (PSOL-SP) e Marangoni 
(União-SP), relator da MP, alertaram 
para o eventual encarecimento de 
projetos de construção em razão do 
custo de manutenção dos painéis, se 
as usinas fossem instaladas fora da 

área urbana, em fazendas solares.
Sauaia esclareceu que, no caso de 

painéis instalados em telhados, como 
foi feito nos projetos da Companhia 
de Desenvolvimento Habitacional 
e Urbano (CDHU) de São Paulo, o 
custo de manutenção foi mínimo, “na 
faixa de 1% do total do investimento 
por ano”. O projeto está em funcio-
namento desde 2015, em 12 mil mo-
radias. A redução de 70% na conta de 
energia já é uma realidade.

Nas usinas solares, o executivo 
apontou a vantagem de que a manu-
tenção pode ser terceirizada à cons-
trutora responsável pela obra ou a 
empresas especializadas em energia 
solar. Ele reforçou que os equipamen-
tos têm vida útil de 25 anos.

Outra proposta que foi levantada 
pelo senador Efraim Filho foi a de 

que o excedente de energia produ-
zido pelos painéis solares no Minha 
Casa, Minha Vida pudesse ser conver-
tido em dinheiro e retornaria para um 
fundo para financiar novas habitações 
populares.

Em resumo, a implantação de 
painéis solares nas moradias do pro-
grama Minha Casa, Minha Vida pode 
trazer inúmeros benefícios, como 
a redução significativa do valor da 
conta de energia elétrica (ou isenção 
total), a criação de empregos locais e 
ainda ajudar a retroalimentar o pro-
grama por meio de reinvestimento 
do que for produzido.

A proposta tem boa aceitação 
pelos parlamentares e está em 
tramitação no Congresso. No en-
tanto, ainda existem algumas ques-
tões que precisam ser resolvidas, 

como o acordo com as concessio-
nárias de energia para a conversão 
do excedente de energia produzi-
do em crédito, e a possível neces-
sidade de ajustes em projetos de 
construção em razão do custo de 
manutenção dos painéis fotovol-
taicos.

No geral, a implantação de pai-
néis solares no Minha Casa, Minha 
Vida pode ser uma grande oportu-
nidade para reduzir custos e aju-
dar a financiar novas habitações 
populares e promover a democra-
tização no acesso à uma fonte de 
energia considerada por muitos 
“coisa de gente rica”, mas que na 
verdade, está aí para todos: o Sol.

*Texto originalmente publicado 
na Revista 3S

A diversidade é a chave para 
desbloquear benefícios inimagi-
náveis. Em um mundo diverso, 
encontramos a riqueza da verdade 
e a eficiência do progresso. É por 
isso que uma organização que en-

riquece seu tecido social definindo 
metas de diversidade, implantan-
do processos de recrutamento e 
seleção inclusivos e investindo 
em infraestrutura para atender 
às necessidades variadas de cada 

indivíduo, está verdadeiramente 
estabelecendo a multiplicidade 
de perspectivas e referências. Isso 
abre portas para descobertas, ino-
vações e progressos sem preceden-
tes.



Montes Claros, segunda-feira, 19.6.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 3pOlítica

Tem início, nesta segunda (19), ciclo Tem início, nesta segunda (19), ciclo 
do Assembleia Fiscaliza 2023do Assembleia Fiscaliza 2023

CAE analisa novo arcabouço fiscal e CAE analisa novo arcabouço fiscal e 
desoneração da folha na terçadesoneração da folha na terça

Comissão vai debater crédito de PIS e Cofins na Comissão vai debater crédito de PIS e Cofins na 
compra de material reciclávelcompra de material reciclável

Comissão aprova projeto que isenta idoso de taxa Comissão aprova projeto que isenta idoso de taxa 
para renovar carteira de motoristapara renovar carteira de motorista

Comissão promove seminário sobre transporte Comissão promove seminário sobre transporte 
rodoviário de cargasrodoviário de cargas

A Comissão de Assuntos Econômicos, presidida por Vanderlan Cardoso (D), fará reunião deliberativa no dia 20

O 1º ciclo do Assembleia Fisca-
liza 2023 tem início nesta segun-
da-feira (19), com a prestação de 
contas do governo estadual ao 
Legislativo mineiro. A atividade 
se estende até o próximo dia 29. 
O objetivo da iniciativa da Assem-
bleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), instituída em 2019, é fis-
calizar a gestão do Estado em suas 
diversas áreas, uma das funções 
constitucionais do Parlamento.

Serão realizadas, ao todo, 13 
reuniões ao longo desses nove 
dias. Elas são conduzidas por 
comissões temáticas da ALMG e 
outras convidadas. Nesses encon-
tros, secretários de Estado, diri-
gentes de órgãos e entidades do 
governo prestam contas sobre as 
ações desenvolvidas entre 1º de 
janeiro a 31 de maio deste ano.

As reuniões serão realizadas 
no Auditório José Alencar. Todas 
as sabatinas terão transmissão ao 
vivo pela TV Assembleia e pelo 
Portal da Assembleia, na página de 
cada uma das reuniões.

Ao final do ciclo, o Assembleia 

Fiscaliza resulta na apresentação 
de recomendações ao Poder Exe-
cutivo que integrarão o relatório 
de cada reunião de fiscalização. A 
Mesa da Assembleia então envia 
essas recomendações ao governo.

HISTÓRICO

Desde 2019, a Assembleia tem 
reforçado suas ações de fiscaliza-
ção. Para tal, criou, por meio da 
Emenda à Constituição do Estado 
99, daquele ano, o Assembleia Fis-
caliza, que depois foi aperfeiçoa-
do por outras normas.

No ano passado, foi criado o 
Fiscaliza Mais, que teve o objetivo 
de selecionar temas específicos 
de políticas públicas para o seu 
acompanhamento intensivo du-
rante todo o ano pelas comissões 
permanentes da ALMG.

Neste ano, a Assembleia re-
solveu aperfeiçoar ainda mais o 
Assembleia Fiscaliza, que passou 
a englobar todas as atividades de 
fiscalização desenvolvidas no âm-
bito das comissões temáticas.

Assim sendo, a iniciativa será 
composta pelas seguintes estraté-
gias de fiscalização:

- Prestação de contas do go-
verno: consiste na realização de 
dois ciclos anuais de reuniões das 
comissões da Assembleia com os 
dirigentes de órgãos e entidades 
do governo;

- Tema em foco: consiste em 
uma estratégia de monitoramento 
sistemático de um tema específi-
co do conjunto das políticas pú-
blicas das áreas temáticas de cada 
comissão;

- Reuniões e visitas de fiscali-
zação: nas reuniões de fiscaliza-
ção, as comissões da Assembleia 
debaterão diversos assuntos de 
interesse da sociedade. As comis-
sões também farão visitas a locais 
que prestam serviços públicos 
para verificar suas condições de 
funcionamento. Esse é o primeiro 
ciclo do prestação de contas do 
governo nessa nova configuração 
do Assembleia Fiscaliza. (Portal 
ALMG)

Em reunião nesta terça-feira 
(20), a Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) deverá apreciar o 
projeto de lei complementar que 
institui o novo arcabouço fiscal 

(PLP 93/2023), já aprovado na Câ-
mara dos Deputados. A reunião 
deliberativa da comissão terá início 
após audiência pública interativa 
sobre o projeto, marcada para as 

9h.
Até o momento, foram apresen-

tadas 41 emendas ao texto aprova-
do na Câmara, que é relatado pelo 
senador Omar Aziz (PSD-AM).
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Embora ainda não tenha apre-
sentado relatório sobre a propo-
sição, o relator já adiantou que o 
limite de gastos do novo arcabouço 
fiscal não se aplicará ao Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação (Fun-
deb) nem ao Fundo Constitucional 
do Distrito Federal (FCDF).

O texto encaminhado pelo gover-
no estabelecia explicitamente que 
não se incluía, na base de cálculo e 
nos limites estabelecidos pelo regi-
me, os recursos relativos ao FCDF. 
Ocorre que o substitutivo aprovado 
pela Câmara, de autoria do Deputa-
do Cláudio Cajado (PP-BA), ao es-
tabelecer seu rol de exclusões, não 
excluiu do teto de gastos as transfe-
rências para o FCDF.

Folha de pagamentos

Os senadores também deverão 
apreciar, em turno suplementar, o 
substitutivo apresentado ao projeto 

de lei que prorroga a desoneração 
da folha de pagamento até 2027 
para 17 setores da economia. De 
autoria do senador Efraim Morais 
(União-PB), o PL 334/2023 é rela-
tado pelo senador Angelo Coronel 
(PSD-BA).

Aprovado na CAE no último dia 
13, o projeto precisará passar por 
uma segunda votação no colegiado, 
chamada turno suplementar. Se a 
aprovação se confirmar, seguirá di-
reto para análise da Câmara, a não 
ser que haja pedido para votação 
no Plenário do Senado. O texto ori-
ginal, em grande parte mantido no 
substitutivo, altera a Lei 12.546, de 
2011, que, atualmente, prevê a de-
soneração da folha de pagamentos 
somente até o final deste ano.

O PL 334/2023 prorroga o be-
nefício até o fim de 2027 para os 
mesmos setores já previstos na lei 
em vigor. Para compensar a pror-
rogação da desoneração, o projeto 
ainda estende, pelo mesmo perío-
do, o aumento de 1% na alíquota 

da Cofins-Importação, que também, 
pela lei atual, só vai até dezembro. 
A desoneração da folha é um meca-
nismo que permite às empresas dos 
setores beneficiados pagarem alí-
quotas de 1% a 4,5% sobre a receita 
bruta, em vez de 20% sobre a folha 
de salários.

Na pauta da CAE constam ain-
da outros 13 itens. Entre eles, o PL 
3.008/2020, que modifica a legisla-
ção vigente (Lei 7.998, de 1990) de 
modo a incluir os projetos de eco-
nomia solidária entre os programas 
de desenvolvimento passíveis de 
financiamento pelo Fundo de Am-
paro ao Trabalhador (FAT), um fun-
do especial que tem como principal 
fonte de recursos as contribuições 
para o Programa de Integração So-
cial (PIS) e o Programa de Formação 
do Patrimônio do Servidor Público 
(Pasep). De autoria do senador 
Jaques Wagner (PT-BA), o texto é 
relatado pelo senador Otto Alencar 
(PSD-BA), favorável à proposição. 
(Agência Senado)

A Comissão de Finanças e Tri-
butação promove audiência pú-
blica na quarta-feira (21), a partir 
da 9h, para debater o Projeto de 
Lei 1800/21, que permite crédito 
de tributos para aquisição de re-
síduos sólidos recicláveis.

O requerimento para reali-
zação da audiência pública foi 

apresentado pelo deputado Thia-
go de Joaldo (PP-SE), relator da 
proposta na comissão. Segundo 
ele, o projeto visa não só ratifi-
car a autorização de crédito de 
PIS/Pasep e Cofins quando da 
aquisição de materiais recicláveis 
como também determinar a isen-
ção dessas contribuições na sua 

venda.
“A proposta e seu apensado 

não tratam de norma meramen-
te tributária, mas possuem como 
finalidade principal promover a 
proteção ao meio ambiente, con-
ferindo condições de competição 
mais favoráveis às empresas que 
comercializam resíduos e mate-

riais reciclados, em relação àque-
las que realizam atividades extra-
tivistas e consomem os escassos 
recursos naturais de nosso País”, 
afirmou o deputado.

Foram convidados para a au-
diência, entre outros:

- a presidente da Associação 
Brasileira do Alumínio, represen-
tando a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), Janaína Do-
nas;

- o representante da Comissão 
Nacional do Movimento Nacional 
dos Catadores de Materiais Reci-
cláveis, Ronei da Silva;

- o consultor jurídico e ins-
titucional do Instituto Nacional 
das Empresas de Preparação de 
Sucata Não Ferrosa e de Ferro e 
Aço, Rodrigo Petry Terra;

- o analista técnico-institucio-
nal da Organização das Coopera-
tivas do Brasil, Alex dos Santos 
Macedo. (Agência Câmara)

A Comissão de Defesa dos Direi-
tos da Pessoa Idosa aprovou proposta 
que estabelece a gratuidade dos exa-
mes de renovação da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH) para condu-
tores com mais de 60 anos inscritos 

no Cadastro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal (CadÚ-
nico).

Foi aprovado o substitutivo da 
relatora, deputada Dayany Bitten-
court (União-CE), ao Projeto de Lei 

4036/20, do ex-deputado Léo Moraes 
(RO). O texto original previa gratuida-
de a todas as pessoas com mais de 65 
anos nos exames de aptidão física e 
mental para renovação da CNH.

“Apesar de nossa concordância 

com a matéria, entendemos que o 
benefício deve ser limitado a condu-
tores inscritos no CadÚnico, de forma 
que a gratuidade beneficie apenas os 
que, de fato, dela necessitam. Além 
disso, estamos propondo alteração 

da idade para gozo do benefício, 
compatibilizando-a com a idade pre-
vista no Estatuto da Pessoa Idosa (Lei 
10.741/03)”, explicou a relatora.

TRAMITAÇÃO - A proposta será 

ainda analisada, em caráter con-
clusivo, pelas comissões de Via-
ção e Transportes; de Finanças e 
Tributação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania. (Agência 
Câmara)

A Comissão de Viação e Transpor-
tes da Câmara dos Deputados promo-
ve na quarta-feira (21), a partir da 9h, 
o 22º Seminário Brasileiro do Trans-
porte Rodoviário de Cargas.

O requerimento para realização 
do debate foi apresentado pelo depu-
tado Cezinha de Madureira (PSD-SP). 
Ele espera sensibilizar a sociedade 
para os problemas do setor e cita 

“a grave questão das deficiências na 
infraestrutura logística do País” e o 
fato de metade do transporte de 
cargas ser feito em veículos de au-
tônomos.

Entre os temas que serão discu-
tidos no seminário estão a reforma 
tributária e a desoneração da folha 
de pagamentos. Foram convidados 
para o evento, entre outros:

- o diretor-geral substituto da 
Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), Guilherme Theo 
Rodrigues da Rocha;

- o presidente do Sistema Trans-

porte, Vander Francisco Costa;
- o presidente da Associação Na-

cional do Transporte de Cargas e 
Logística, Francisco Pelucio. (Agência 
Câmara)

Reunião do último ciclo do Assembleia Fiscaliza com as 
Secretarias de Estado de Planejamento e Gestão, de Governo 

e de Fazenda
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A Associação dos Municípios da 
Área Mineira da Sudene (Amams), 
recebeu na sexta-feira (16), o pro-
curador-geral de Justiça de Minas 
Gerais, Jarbas Soares Júnior. Ele 
participou de um podcast realiza-
do pela Amams, onde falou dos 
projetos do Ministério Público e 
sobre os acordos de Brumadinho 
e Mariana, além das principais 
demandas do Norte de Minas. Em 
seguida ele foi recebido por um 
grande número prefeitos e auto-
ridades locais, além dos deputa-
dos Arlen Santiago e Gil Pereira. 
O encontro aconteceu na sede da 
Amams durante um café. Na opor-
tunidade o presidente da Amams 
e prefeito de Padre Carvalho, José 

Nilson Bispo de Sá, o “Nilsinho 
entregou ao procurador um pro-
jeto técnico para construção de 
barraginhas em vários municípios 
do Norte de Minas. O projeto foi 
protocolado junto ao procurador 
geral.

Jarbas Soares Júnior sinalizou 
a possibilidade do projeto ser aca-
tado pelo Ministério Público com 
aporte de verba de R$ 10 milhões. 
Conforme afirmou o procurador 
geral, a demanda pode ser atendi-
da através da plataforma sementes 
do Ministério Público. O presiden-
te da Amams desde a sua posse em 
2020 tem cobrado do governo a 
construção de barraginhas na re-
gião norte de Minas Gerais como 

forma de enfrentar os danos causa-
das pela estiagem e seca.

De acordo com presidente da 
Amams, o procurador geral Jarbas 
Soares, nascido em Montes Claros 
e criado em São Francisco, conhe-
ce muito bem a realidade de seca 
da região e que ele confirmou o 
interesse do Ministério Público 
de destinar ao Norte de Minas a 
verba de R$ 10 milhões. “Vamos 
propor aos prefeitos um grande 
pacto, para acelerar a construção 
das barraginhas neste ano e as-
sim, segurar as próximas águas das 
chuvas. Com isto, recuperamos o 
lençol freático e garantimos água 
para consumo humano e animal. 
(Ascom Amams)

Nesta segunda-feira (19), o Go-
verno de Minas Gerais, por meio 
do Instituto de Previdência dos 
Servidores do Estado de Minas Ge-
rais (Ipsemg), começa a realização 
do primeiro Censo Previdenciário 
do Regime Próprio de Previdência 
Social (RPPS-MG) para servidores 
efetivos ativos, aposentados e pen-
sionistas vinculados ao Poder Exe-
cutivo.

De acordo com o diretor de Pre-
vidência do Ipsemg, Diogo Soares 
Leite, “a realização do Censo tem 
como objetivo realizar o levanta-
mento dos dados cadastrais dos se-
gurados e beneficiários, mantê-los 
atualizados e compatíveis com a 
base de dados nacional gerida pelo 
Ministério da Previdência Social”.

O processo será obrigatório e 
deverá ser realizado de acordo com 
o perfil e data de aniversário do ser-
vidor. A primeira etapa, de 19/6 a 
31/7, contemplará os pensionistas.

Será necessário validar os dados 
pessoais: nome, CPF, sexo, data de 
nascimento, condição de saúde, 
nome da mãe e o endereço, além 
de informar número de celular e 
e-mail. Para as categorias de depen-
dente cônjuge, companheiro, com-
panheira, ex-cônjuge com pensão 
alimentícia, ex-companheiro com 
pensão alimentícia, ex-companhei-
ra com pensão alimentícia, filha 
solteira e sem renda (Lei 1.195/54) 
e pessoa designada (Lei 9.380/86) 
informar o estado civil.

Como fazer o Censo?

O recenseamento será online, no site: www.ipsemg.mg.gov.br

Passo a passo:

- Fazer o login (CPF ou usuário pelo gov.br)
- Validar as informações
- Responder ao questionário

Ao final do procedimento, os usuários receberão um e-mail com 
a confirmação da realização do censo.

Cronograma para realização do Censo RPPS-MG:

1ª etapa: pensionistas
Data: de 19/6 a 31/7

2ª etapa: aposentados

Data: de 7/8 a 23/10

3ª etapa: ativos
Data: de 13/10 a 15/12 (Agência Minas)

A Prefeitura de Pirapora, através 
da Secretaria da Família e Políticas 
Sociais (SEFAM), realizou a segun-
da edição do Encontro da Rede de 
Proteção à Pessoa Idosa com o tema 
“Prevenção e Enfrentamento a Vio-
lência Contra a Pessoa Idosa.

O evento, que também contou 
com uma bela apresentação de Elia-
ne Mourão em homenagem à me-
mória de Pirapora, teve o objetivo 
de trazer informação e conscienti-
zação para o público presente so-
bre a campanha Junho Violeta.

A promotora de Justiça da Vara 
da Pessoa Idosa da Comarca de 
Pirapora, Natália Nogueira Soares 
Marra, falou sobre os “Tipos de Vio-
lências Contra a Pessoa Idosa”. O 
juiz de Direito Titular da Comarca 

de Pirapora, Carlos Renato de Oli-
veira Correa, falou sobre “Combate 
à Violência Contra a Pessoa Idosa”. 
A psicóloga Clarissa Lino da Silva, 
falou sobre o atendimento da rede 
de proteção às pessoas idosas em 
Pirapora e o Vereador Eder Danilo 
falou sobre o ageísmo e o precon-
ceito que a terceira idade enfrenta.

A vice-prefeita e secretária da 
Família e Políticas Sociais (SEFAM), 
Anamaria Burle, que neste evento 
também representou o Prefeito 
Alex Cesar, falou sobre a importân-
cia desse encontro da rede e sobre 
o empenho que a gestão tem dado 
com políticas públicas que garan-
tem autonomia e segurança para as 
pessoas da terceira idade: “Através 
desse encontro histórico da rede, 

com a presença do poder executi-
vo, legislativo e judiciário estamos 

trazendo informações importantes 
para os nossos idosos e toda a co-

munidade poderem aproveitar essa 
fase tão importante da vida com se-

gurança e de forma mais saudável 
possível.” (Ascom PMP)
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Congresso do MP em Montes Claros Congresso do MP em Montes Claros 
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Criada a Unidade de Criada a Unidade de 
Combate ao Crime e à Combate ao Crime e à 
Corrupção em MocCorrupção em Moc

Evento debate responsabilidade civil e Evento debate responsabilidade civil e 
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Novas orientações do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) em tema 
de prova no processo penal, Re-
gulação das fake news: propostas 
normativas e experiência com-
parada, Quatro Conceitos para a 
responsabilidade civil na quarta 
revolução tecnológica e Atua-
ção integrada nos desastres am-
bientais foram alguns dos temas 
abordados durante o Congresso 
Regional do Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG), realizado 
no auditório da 11ª Subseção da 
Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB), em Montes Claros.

O procurador-geral de Justiça, 
Jarbas Soares Júnior, destacou 
que o Ministério Público está am-
pliando os encontros regionais 
para envolver a sociedade local, 
sobretudo os estudantes, advo-
gados, juízes, defensores públi-
cos e as polícias, para que sejam 
aprimoradas tanto a atuação do 
Ministério Público quanto as par-
cerias com essas instituições. “O 
objetivo é potencializar a troca 
de experiências, os debates e a 

interação entre esses atores. Além 
disso, buscamos atrair os jovens 
para que, um dia, possam integrar 
a nossa instituição”, destacou.

As palestras Novas orientações 
do STJ em tema de prova no pro-
cesso penal e Arguição de relevân-
cia da questão federal em recurso 
especial, apresentadas respectiva-
mente pelos ministros do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), Ro-
gério Schietti Cruz e João Otávio 
de Noronha. A palestra Regulação 
das fake news: propostas norma-
tivas e experiência comparada. O 
tema foi apresentado pelo conse-
lheiro do Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP), Otá-
vio Rodrigues Júnior, com a mesa 
sendo presidida pelo também 
conselheiro do CNMP, Rodrigo 
Badaró Almeida de Castro.

A mesa de encerramento foi 
formada pelo procurador-geral 
de Justiça, Jarbas Soares Júnior; 
pelos ministros Rogério Schietti 
Cruz e João Otávio de Noronha; 
pelo corregedor-geral do MPMG, 
Marco Antônio Lopes de Almei-

da; pela ouvidora do MPMG, Ná-
dia Estela Ferreira Mateus; pelos 
conselheiros do CNMP, Otávio Ro-
drigues Júnior e Rodrigo Badaró 
Almeida de Castro, pelos promo-
tores de Justiça Daniel Oliveira de 
Ornelas (secretário das Promoto-
rias de Justiça de Montes Claros) 
e Wagner Noronha Neves (diretor 
regional da Associação Mineira do 
Ministério Público); e pelo profes-
sor Marcelo Vinícius Santos Cha-
ves, reitor do Centro Universitário 
FIPMoc.

O congresso, uma realização 
do MPMG, por meio do Centro de 
Estudos e Aperfeiçoamento Fun-
cional (Ceaf ), com apoio da OAB 
e do Centro Universitário FIPMoc, 
teve por finalidade fomentar a 
discussão de temas relevantes e 
atuais de interesse institucional 
e jurídico para os promotores de 
Justiça, servidores e estagiários 
da instituição, ampliando a tro-
ca de experiências na busca pela 
eficiência e aprimoramento da 
atualização voltada para a atuação 
funcional.

Durante o evento, o procura-
dor-geral de Justiça, Jarbas Soares 
Júnior assinou a Resolução PGJ 
nº 27/2023 que cria a Unidade de 
Combate ao Crime e à Corrupção 
(UCC) Regional Montes Claros.

Segundo a Resolução, a Região 
Norte possui a maior extensão 
territorial e um dos menores índi-
ces de desenvolvimento humano 

(IDH) do Estado de Minas Gerais, 
o que reclama a necessidade de 
atuação articulada entre os órgãos 
de execução do Ministério Público 
com vistas à defesa eficiente dos 
direitos fundamentais sociais e in-
dividuais indisponíveis contra as 
mazelas da corrupção e da crimi-
nalidade.

A UCC Regional Montes Cla-

ros será composta pelo Grupo de 
Atuação Especial de Combate ao 
Crime Organizado Regional de 
Montes Claros (Gaeco-MOC); Co-
ordenadoria Regional de Defesa 
do Patrimônio Público do Norte de 
Minas Gerais (CRPP-MOC) e Coor-
denadoria Regional de Defesa da 
Ordem Econômica e Tributária de 
Montes Claros (Caoet-MOC). 

O procurador de Justiça Nel-
son Rosenvald, coordenador da 
Coordenadoria de Controle de 
Constitucionalidade do MPMG, 
abriu os trabalhos com a palestra 
Quatro conceitos para a responsa-
bilidade civil na quarta revolução 
tecnológica (Liability, Responsabi-
lity, Accountability e Answerabili-
ty). O professor Marcelo Vinícius 
Santos Chaves, reitor do Centro 
Universitário FIPMoc, foi o presi-
dente de mesa. Sobre o tema pro-
posto, Nelson Rosenvald disse que 
levou em consideração o público 
majoritário, formado por alunos 
da graduação do curso de Direito. 
“Eles são interessados em temas 

relacionados à tecnologia, porque 
eles vivenciam isso muito mais do 
que a minha geração. Eu quis mos-
trar para eles que a responsabili-
dade civil que a gente estuda nos 
livros não condiz com aquilo que 
nós necessitamos para enfrentar 
esses desafios relacionados à rápi-
da evolução dos algoritmos, vide 
a inteligência artificial generativa 
que é uma inteligência artificial 
complexa”, explicou. 

De acordo com o palestrante, 
é preciso ter uma visão menos 
de código e muito mais de uma 
regulamentação, que deixemos 
de trabalhar com a contenção de 
danos e sejamos capazes de conter 

comportamentos antijurídicos por 
parte desses agentes econômicos, 
desenvolvedores de tecnologias e 
de inteligência artificial. “Foi essa 
a minha mensagem, ou seja, não é 
trazer uma palestra simplesmente 
sobre futurologia, mas dentro dos 
marcos jurídicos do Direito priva-
do, dentro do conhecimento que 
a gente tem na responsabilidade 
civil, procurando avançar um pou-
co mais”, completou Rosenvald.

Em seguida, a secretária esta-
dual de Meio Ambiente, Marília 
Carvalho de Melo; o promotor 
de Justiça Carlos Eduardo Ferrei-
ra Pinto, coordenador do Centro 
de Apoio Operacional do Meio 

Ambiente do MPMG; e o coronel 
Erlon Dias do Nascimento Bote-
lho, comandante-geral do Corpo 
de Bombeiros Militar de Minas 
Gerais, falaram sobre o tema Atu-
ação integrada nos desastres am-
bientais. Franklin Reginato Pereira 
Mendes, promotor de Justiça e 
coordenador regional da Promo-
toria de Justiça de Meio Ambiente 
das Bacias dos Rios Verde Grande 
e Pardo foi o presidente da mesa. 
A linha condutora da palestra foi 
o rompimento da barragem da 
mineradora Vale, em Brumadinho, 
ocorrido em 2019, e as estratégias 
utilizadas pelas instituições em 
suas respectivas áreas de atuação.

Depois, a presidente do Tribu-
nal Regional da 6ª Região, desem-
bargadora Mônica Sifuentes, falou 
sobre o papel do TRF-6 em Minas 
Gerais para o fortalecimento da 
democracia. Na oportunidade ela 
agradeceu o apoio do MPMG na 
instalação do Tribunal, ocorrida 
em agosto de 2022. Resultado do 
desmembramento do TRF-1, o 
TRF-6 foi instalado para descen-
tralizar a Justiça Federal, agilizan-
do o julgamento de processos por 
meio de uma melhor distribuição 
da carga processual na segunda 
instância.

Na sequência os temas: ‘A 
educação como ferramenta para 

enfrentar a violência domésti-
ca contra a mulher’, ‘Atuação da 
advocacia na defesa da vítima no 
Tribunal do Júri’ e ‘Acordo de não 
persecução penal (ANPP)’ foram 
apresentados respectivamente 
pela delegada de polícia titular da 
Delegacia de Mulheres de Montes 
Claros, Karine Maia Costa; War-
lem Freire Barbosa, diretor-geral 
de Prerrogativas da 11ª Subseção 
da OAB; e Mauro Messias, pro-
motor de Justiça do Pará. O co-
ordenador pedagógico do Ceaf, 
promotor de Justiça Pablo Gran 
Cristóforo, presidiu as respectivas 
mesas. (Com informações da As-
com do MPMG)
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Especialista fala sobre prevenção à Especialista fala sobre prevenção à 
enxaquecaenxaqueca

Doença apresenta características Doença apresenta características 
específicasespecíficas

JOYCE ALMEIDA

Dores de cabeça atinge uma 
grande gama de pessoas, principal-
mente a população jovem. A enxa-
queca é uma complicação que afeta 
a qualidade de vida, deixando o 
indivíduo com hipersensibilidade a 
luz, barulhos que provocam as for-
tes dores de cabeça.

O neurologista Rodrigo Silveira 
é especialista no assunto esclarece 
sobre o que é esse tipo de dor de 
cabeça e como ela pode ser trata-
da. “A enxaqueca é um tipo de dor 
de cabeça e disputa com a cefaleia 
tensional, pódio das dores de cabe-
ça mais comuns. Existem algumas 
características que são clássicas da 
enxaqueca, como por exemplo, 
uma dor tipicamente pulsátil, sobre-
tudo de um lado da cabeça. Surge 
uma sensibilidade aumentada à luz, 
barulho, cheiro forte. Em geral são 

dores de moderada a forte intensi-
dade e podem acontecer em vários 
lugares da cabeça, mas costuma ser 
localizada no mesmo local”, explica.

Apesar de poder atingir qualquer 
pessoa, o neurologista destaca que 
a incidência de enxaqueca é mais 
comum entre o público femini-
no. “A enxaqueca é mais comum 
em mulheres devido à influência 
hormonal, principalmente em mu-
lheres da faixa etária mais jovem, 
entre o período menstrual até 
logo antes ou imediatamente após 
a menopausa. O desenvolvimento 
da enxaqueca está relacionado à 
uma condição mais familiar/genéti-
ca, por exemplo, a avó ou a mãe, e 
esse paciente acaba tendo também. 
A mulher tem uma grande influên-
cia do período menstrual, pois é 
relativamente comum se observar 
que nos dias que antecedem essa 
fase, a paciente venha a evoluir do-

res do tipo enxaqueca que se resol-
vem dentro de cinco dias ou uma 
semana”, afirma.

As crises de enxaqueca muitas 
vezes são muitos intensas, inviabili-
zando a pessoa a realizar qualquer 
atividade, principalmente traba-
lhar. “Sabemos que a enxaqueca, 
mundialmente falando, é uma das 
principais causas de afastamen-
to do trabalho, porque por vezes 
a dor é incapacitante e pode vir 
acompanhada de alguns sintomas, 
chamados de ‘aura’ que atrapa-
lham bastante a qualidade de vida. 
Pode ter, desde pequenas escoto-
mas que são pontinhos brilhando 
na vista, bem como os escotomas 
negativos que são pontinhos pre-
tos na vista; como perda parcial 
da visão de forma transitória e até 
mesmo, por vezes, ocorre a fraque-
za de metade do corpo, também de 
forma transitória”.

Sabendo-se que a enxaqueca 
tem características específicas, 
nem todo paciente sofrerá com 
os mesmos sintomas, e chamam 
atenção quando existe uma mu-
dança no padrão da dor ou então 
quando existe uma mudança da 
intensidade de dor, segundo o 
profissional. “Então se a pessoa 
nunca teve fraqueza de metade 
do corpo antes da dor de cabeça 
chegar que seria aura hemiplégi-
ca tida pela primeira vez, se deve 
procurar ajuda médica. Ou então, 
quando é a primeira vez que se 

tem uma dor de cabeça do tipo 
enxaqueca e ela é de forte inten-
sidade, e nunca se teve uma dor 
com aquela, deve também pro-
curar um serviço de emergência. 
E ainda quando se tem uma dor 
de cabeça que seja muito incapa-
citante ou muito frequente pois 
precisa de tratamento”, orienta.

O especialista explica ainda 
que a enxaqueca é uma condição 
que o paciente leva por quase 
por toda a vida, se ela ter início 
na infância. Bem como as mulhe-
res deixam de ter as crises após a 

menopausa. “A ‘cura’ acontece de 
forma peculiar no público femini-
no, como existe essa associação 
com o período menstrual, quan-
do a mulher entra na menopausa 
essa dor de cabeça some. Costu-
ma ser a única causa de ‘cura’, 
até porque a enxaqueca tem esse 
componente hormonal. Mas se 
não houver essa ligação direta 
com relação ao público feminino, 
a dor de cabeça pode perdurar 
ao longo da vida. Sabemos que o 
período da adolescência e jovem/
adulto é quando mais se tem cri-

ses. A tendência da dor é confor-
me o indivíduo vai ficando mais 
velho, essas dores tendem a ficar 
menos intensas e também mais 
espaçadas, melhorando a intensi-
dade e a frequência de ocorrência 
dessas crises”.

O neurologista explica que 
não tem como prevenir o surgi-
mento da enxaqueca, mas tem 
como prevenir as crises e trata-
-las com medicação adequada. 
“Para quem já teve enxaqueca, 
algumas condições no dia a dia 
podem auxiliar na prevenção das 

crises, isso inclui: atividades físi-
cas de forma regular; hidratar-se 
de forma adequada; não fumar; 
ter uma alimentação balanceada, 
sobretudo, que seja pobre em ali-
mentos pró-inflamatórios, como 
por exemplo, os embutidos, de-
fumados; não ficar muito tempo 
em jejum; porque são condições 
que deflagram crise. Também é 
importante ter uma noite de sono 
de qualidade com o tempo ade-
quado, porque a privação de sono 
e o acumulo de estresse também 
favorecem o surgimento de crise. 

O tratamento da enxaqueca pode 
ser tanto agudo quanto profilá-
tico, ou seja, medicamentos que 
tirem a dor na hora, quanto remé-
dios que previnam que essa dor 
venha. Por vezes, essa prevenção 
pode acontecer com antidepres-
sivos, anticonvulsivantes, beta-
bloqueadores, bloqueadores de 
canal de cálcio. E recentemente, 
temos visto o surgimento dos an-
ticorpos monoclonais com bons 
resultados para as dores”, con-
clui. (Sob supervisão de Stênio 
Aguiar)
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VAGAS SANTA CASA 
MONTES CLAROS

M O N T E S  C L A R O S

MÉDICO CIRURGIÃO 
CARDIOVASCULAR 
Os candidatos deverão cadastrar currículo 

no site da Santa Casa de Montes Claros pelo link abaixo:  

http://www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco 

na aba corpo clínico.

Informações Adicionais no horário comercial, pelo telefone 

(38)3229-2048 ou email secdiretoria@santacasamontesclaros.com.br

MÉDICOS  
PEDIATRAS 
Os candidatos deverão cadastrar currículo 

no site da Santa Casa de Montes Claros pelo link abaixo:  

http://www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco 

na aba corpo clínico.

Informações Adicionais no horário comercial, pelo telefone 

(38)3229-2048 ou email secdiretoria@santacasamontesclaros.com.br

BANCO DE TALENTOS 
PESSOA COM DEFICIÊNCIA 
(PCD) 

Currículo: Cadastrar-se no site: 
www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco

TERAPEUTA 
OCUPACIONAL 

Currículo: Cadastrar-se no site: 
www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco

CONTRATAÇÃO IMEDIATA CONTRATAÇÃO IMEDIATA
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Procurador de Justiça é coroado Procurador de Justiça é coroado 
Imperador do DivinoImperador do Divino

Companhia de Saneamento utiliza Companhia de Saneamento utiliza 
tecnologia para atualizar cadastro em Moctecnologia para atualizar cadastro em Moc

O procurador-geral de Justiça, Jar-
bas Soares Júnior foi coroado como 
Imperador do Divino pela Associação 
dos Catopês, Marujos e Caboclinhos 
de Montes Claros, em evento realizado 
na sala do conselho universitário da 
Unimontes. O reitor Wagner Santiago 
também foi coroado. Na história de 
Montes Claros, o presidente Luiz Iná-
cio lula da Silva, em 2006 cuja primeira 
esposa era montes-arense e o senador 
Darcy Ribeiro, em 1996 receberam esta 
honraria. O homenageado recebe um 
capacete que é usado no desfile das 
Festas de Agosto, mais antiga tradição 
cultural e religiosa de Montes Claros, 
que ocorre desde 1884.

A homenagem foi realizada pelo 
presidente da Associação dos Catopês, 
Marujos e Caboclinhos, Junior Zanza, 
em agradecimentos pela liberação de 
R$ 300 mil pelo Ministério Público de 
Minas Gerais para os seis grupos fol-
clóricos comprarem equipamentos e 
fardamentos; a verba veio através da 
Fadenor. 

Na mesma solenidade a Associação 
homenageou o presidente do Conse-
lho de Veneráveis, Edilberto Colares, o 
jornalista Girleno Alencar e o presiden-
te da Fadenor, Roney Sindeaux, que 
em nome da Maçonaria, articularam o 
pedido e liberação dos recursos.

A Copasa iniciou em Montes 
Claros o trabalho de levantamento 
de redes, adutoras de água e redes 
coletoras de esgoto, por meio do 
método eletromagnético de alta fre-
quência, denominado Radar de Pe-
netração de Rede (GPR/Georadar). 
O objetivo é obter informações 
técnicas das tubulações existentes 
nas vias públicas sem a necessida-
de de demolição dos pavimentos e 
interferência no trânsito, a fim de 

aprimorar a qualidade dos serviços 
prestados na cidade. 

O georadar é um método não 
invasivo, cuja tecnologia não utiliza 
a escavação do solo para localizar as 
tubulações, fator que reduz o custo 
e o tempo das execuções, além de 
não danificar as redes e demais es-
truturas subterrâneas. 

A engenheira de produção da 
Gerência Regional Montes Claros 
(GRMC), Alessandra Porto, explica 

que o equipamento fará a identi-
ficação de 16 quilômetros de vias 
no município. Por meio desse tra-
balho, será fornecido um projeto 
unificado com georreferenciamen-
to, contendo todas as indicações e 
detalhes da direção, profundidade 
e tamanho de todos os dutos en-
terrados nas vias definidas, cujas 
informações serão incorporadas ao 
cadastro técnico da companhia.

“O georadar identifica todas as 

redes existentes nas vias, sejam de 
água, esgoto ou drenagem pluvial, 
com informações precisas de diâ-
metro, profundidade e localização. 
A técnica possibilitará a atualiza-
ção das informações do cadastro 
da Copasa, eliminando inconsis-
tências, trazendo maior confiabi-
lidade na elaboração de estudos 
para melhoria do abastecimento e 
combate às perdas de água na dis-
tribuição, melhorando os serviços 

das equipes de campo”, concluiu. 

A COPASA EM 
MONTES CLAROS

A Copasa opera o serviço de 
abastecimento de água e o de es-
gotamento sanitário na cidade 
desde a década de 1970. O servi-
ço de abastecimento opera com 
três Estações de Tratamento de 
Água (ETA), com 139.338 ligações 

ativas, interligadas por 1.780.715 
metros de redes de distribuição. 
Diariamente, são distribuídos, em 
média, 76,5 milhões de litros de 
água tratada na cidade. O sistema 
de esgotamento sanitário opera 
com uma Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE), com 140.064 
ligações ativas, que coletam esgo-
tos transportados por 1.271.736 
metros de redes de esgotamento. 
(Agência Minas)

    REDES DE ÁGUA E ESGOTO
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PC inaugura Central Estadual do PC inaugura Central Estadual do 
Plantão Digital em Montes ClarosPlantão Digital em Montes Claros

Investimentos amplia prestação de serviço e contribui para Investimentos amplia prestação de serviço e contribui para 
o combate à criminalidadeo combate à criminalidade

Confusão termina com mulher esfaqueada e homem Confusão termina com mulher esfaqueada e homem 
baleado em Fruta de Leitebaleado em Fruta de Leite

Em solenidade realizada na sex-
ta-feira (16), a Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG) em Montes Claros, 
inaugurou a 3ª Central Estadual do 
Plantão Digital Norte. A unidade 
atende, além do município sede, 
os departamentos de Polícia Civil 
em Curvelo, Unaí e Teófilo Otoni.

A chefe da PCMG, delegada-ge-
ral Letícia Gamboge, a chefe ad-
junta da instituição, delegada-geral 
Rita Januzzi, e o delegado assisten-
te da Chefia, Aloísio Daniel Fagun-
des, participaram da solenidade. 
Além da Central, também foi inau-
gurado o Laboratório de Lavagem 
de Dinheiro, que representa inves-
timento em recursos de inteligên-

cia policial para a repressão quali-
ficada dos crimes de corrupção. Na 
ocasião, houve ainda a entrega de 
21 viaturas policiais.

PLANTÃO DIGITAL

O Plantão Digital, uma das ini-
ciativas estratégicas da Polícia Civil, 
utiliza recursos tecnológicos para 
a formalização dos procedimentos 
lavrados pela unidade. Por meio 
de videoconferência e outras fer-
ramentas tecnológicas, de forma 
ininterrupta, as equipes compostas 
por 20 delegados, 40 investigado-
res e 39 escrivães trabalham em 
regime de plantão de 12 horas, re-

cepcionando as ocorrências. Estes 
servidores realizam as oitivas dos 
envolvidos, despachos e demais 
peças, de maneira informatizada, 
transferindo os procedimentos 
para as delegacias de origem que 
darão continuidade às investiga-
ções.    

O projeto foi implantado para 
propiciar a otimização dos serviços 
de polícia judiciária por meio do 
sistema de videoconferência, tec-
nologia que resulta em agilidade, 
economia de tempo e recurso pú-
blicos, fortalecendo a investigação 
policial, atividade fim da PCMG. O 
avanço representa a modernização 
da segurança pública, com ganhos 

em economia de recursos e eficiên-
cia na prestação de serviços.  

LABORATÓRIO DE LAVAGEM 
DE DINHEIRO

Durante a cerimônia, a PCMG 
também inaugurou o Laboratório 
de Tecnologia Contra a Lavagem de 
Dinheiro, por meio do qual a insti-
tuição ganha agilidade no combate 
ao crime organizado, por meio de 
análise tecnológica de grande flu-
xo de dados bancários, telefônicos, 
fiscais, entre outros.

O laboratório implantado no 
11º Departamento foi instalado 
para auxiliar na investigação ini-

ciada pelas delegacias por meio da 
coleta, tratamento, armazenamen-
to e análise de todos os dados e 
documentos alvos de investigação, 
proporcionando celeridade nas 
apurações e a repressão qualificada 
aos crimes de lavagem de dinheiro 
e corrupção.

VIATURAS

As 21 viaturas policiais adqui-
ridas por meio de Termo de Ajus-
tamento de Conduta DPVAT foram 
entregues formalmente para as uni-
dades policiais em Montes Claros, 
Bocaiúva, Coração de Jesus, Januá-
ria, Brasília de Minas, Manga, Mon-

talvânia, São Francisco, São João 
da Ponte, Janaúba, Espinosa, Jaíba, 
Monte Azul, Porteirinha, Taiobeiras, 
Salinas e São João do Paraíso.

INSTITUTO HISTÓRICO

Na solenidade houve ainda a 
inauguração da sala que abriga o 
Instituto Histórico da Polícia Civil 
no 11º Departamento, fundado em 
7/1/2017 por servidores da institui-
ção. Sem fins lucrativos, o Instituto 
tem a finalidade de fomentar a cul-
tura e desenvolver estudos sobre a 
origem e tradição da Polícia Civil, 
divulgando seus valores institucio-
nais. 

Segundo a chefe da PCMG, de-
legada-geral Letícia Gamboge, as 
inaugurações são significativas e 
relevantes para o Departamento 
em Montes Claros, uma vez que a 
Central do Plantão Digital irá aten-
der quatro departamentos, em um 
total de 205 municípios contem-
plados de forma integrada pela 
estrutura.

Gamboge destacou ainda a 
instalação do Laboratório de La-
vagem de Dinheiro, incremento 
importante no combate à crimina-
lidade organizada, que irá permitir 
o rastreio de ativos movimentados 
por criminosos. “Hoje, nós temos 
importantes inaugurações em 

Montes Claros, entregas de quase 
R$ 6 milhões em viaturas policiais e 
equipamentos de informática, que 
proporcionarão a melhoria tanto 
logística quanto tecnológica da in-
vestigação criminal”, ressaltou.  

A promotora de Justiça Danielle 
Cristina Barral de Queiroz ressal-
tou a parceria entre o Ministério 
Público e a Polícia Civil por meio 
do TAC, que beneficiou a insti-
tuição com o investimento de R$ 
5.412.256,50 milhões, convertido 
em viaturas, equipamentos de in-
formática entre outros.

Já o chefe do 11º Departamen-
to, delegado-geral Jurandir Rodri-
gues, falou sobre a satisfação em 

realizar as inaugurações e como os 
novos recursos impactarão na pres-
tação de serviço de melhor quali-
dade à população norte-mineira. 
“Estamos nos dedicando cotidiana-
mente a enfrentar a violência, suas 
causas e consequências, atuando 
na repressão qualificada, com com-
promisso, nos aperfeiçoando con-
tinuamente em diversos eixos de 
atuação”, destacou.

Participaram da cerimônia au-
toridades dos Poderes Executivo, 
Legislativo, Judiciário, Polícia Mi-
litar, Corpo de Bombeiros Militar, 
Exército Brasileiro, Polícia Penal e 
servidores da Polícia Civil. (Agên-
cia Minas)

Uma confusão terminou com 
uma mulher esfaqueada e um 
homem baleado em Fruta de 
Leite neste sábado (17). Segun-
do as informações levantadas 
pela Polícia Militar, tudo teve 
início com uma confusão, que 
começou após um esbarrão en-
tre duas mulheres. A briga ocor-

reu no fim de um show.
Militares que faziam a segu-

rança do evento viram o mo-
mento em que algumas pessoas 
corriam e gritavam que alguém 
estava com uma faca e que uma 
mulher havia sido ferida.

Conforme a PM, os policiais 
viram o homem correndo com 

a faca na mão e deram ordem 
para que ele largasse a arma e 
parasse. Como o pedido não 
foi obedecido e ele continuava 
tentando acertar uma pessoa, 
inclusive desferindo uma faca-
da em direção a um soldado, 
foi perseguido pela equipe, que 
precisou atirar duas vezes para 

contê-lo.
De acordo com a PM, os mi-

litares prestaram o primeiro 
atendimento ao homem, que foi 
levado por uma ambulância que 
estava no local até a unidade de 
saúde. Posteriormente, ele foi 
transferido para Salinas, onde foi 
constatado um trauma na coxa 

ocasionado por tiro. A faca foi 
apreendida.

A mulher esfaqueada também 
foi atendida em Fruta de Leite e 
encaminhada para Salinas. Duas 
outras mulheres também foram 
atendidas na cidade, onde o mé-
dico constatou que apresenta-
vam sinais de agressão.

A PM informou que o militar 
que atirou foi encaminhado para 
autoridade de Polícia Judiciária 
Militar para providências cabí-
veis. A arma dele foi recolhida.

Os envolvidos foram qualifica-
dos no boletim de ocorrência e 
o caso deve ser investigado pela 
Polícia Civil.
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Foram criados ainda o Laboratório de Lavagem de Dinheiro e o Instituto Histórico 

O chefe do 11º Departamento, delegado-geral Jurandir Rodrigues; a chefe adjunta da instituição, delegada-geral Rita Januzzi; 
chefe da PCMG, delegada-geral Letícia Gamboge e; o delegado regional da Polícia Civil,  Erivelton Ruas
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Inscrições para o Sisu do 2º Inscrições para o Sisu do 2º 
semestre começam hoje (19)semestre começam hoje (19)

Problemas estruturais distanciam alunos do Problemas estruturais distanciam alunos do 
Enem, dizem especialistasEnem, dizem especialistas
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As inscrições para o processo 
seletivo do Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu) do segundo semestre 
começam na próxima segunda-fei-
ra (19). Os interessados podem se 
inscrever até o dia 22 de junho no 
Portal Único de Acesso ao Ensino 
Superior.

O resultado será divulgado no 
dia 27 deste mês. A classificação dos 
estudantes será realizada com base 
na nota obtida na edição de 2022 do 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem). As matrículas devem ser re-
alizadas de 29 de junho a 4 de julho.

O Sisu é o programa do Ministé-
rio da Educação que reúne as vagas 
ofertadas por instituições públicas 
de ensino superior de todo o Brasil, 
sendo a maioria delas de instituições 
federais - universidades e institutos.

As vagas são abertas semestral-
mente por meio de um sistema in-
formatizado que executa a seleção 

dos estudantes com base na nota 
do Enem, segundo as escolhas dos 
candidatos inscritos. Para isso, o can-
didato não pode ter tirado zero na 
redação.  

O estudante escolhe até duas 
opções de curso dentre as ofertadas 
em cada processo seletivo do Sisu. É 
possível alterar as opções de curso 
durante todo o período de inscri-
ções, sendo que a inscrição válida 
será a última registrada no sistema.  

Quem não for selecionado em 
nenhuma das duas opções de curso 
ainda pode disputar uma das vagas 
por meio da lista de espera. Para 
isso, é preciso manifestar interesse 
em participar da lista entre os dias 27 
de julho e 4 de julho. A convocação 
dos candidatos em lista de espera 
será feita pelas próprias instituições 
a partir de 10 de julho.

As vagas oferecidas também são 
distribuídas conforme a Lei de Cotas 

(Lei nº 12.711/2012) que determina 
que as instituições federais de edu-
cação superior vinculadas ao MEC 
reservarão, em cada concurso sele-
tivo para ingresso nos cursos de 
graduação, por curso e turno, no 
mínimo 50% de suas vagas para 
estudantes que tenham cursado 
integralmente o ensino médio 
em escolas públicas, sendo meta-
de delas reservadas para aqueles 
oriundos de famílias com renda 
igual ou inferior a 1,5 salário míni-
mo per capita (renda por pessoa).

As instituições podem adotar as 
próprias políticas e ações, como 
vagas reservadas e aplicação de 
bônus sobre a nota do candidato 
que atenda ao perfil indicado pela 
instituição. De acordo com as es-
pecificações da instituição, o Sisu 
faz o cálculo automaticamente e 
gera uma nova nota. (Agência Bra-
sil)

As inscrições para o Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem), a 
principal porta de entrada para a 
educação superior no Brasil, termi-
naram na sexta-feira (16). E, embo-
ra o Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) ainda não tenha divul-
gado o número de inscritos para as 
provas deste ano, a tendência nos 
últimos anos foi de redução.

Agravado pela pandemia do 
novo coronavírus, o ano de 2021 
foi o que apresentou o menor inte-
resse pelo Enem desde 2005, com 
apenas 3,1 milhões de inscritos. Em 
2014, foram 8,7 milhões de inscri-
tos. Em 2017, foram 6,13 milhões. 
Em 2022 foram 3,3 milhões de can-
didatos.

Afastamento

Vários fatores podem explicar o 
que tem afastado os jovens e adul-
tos do Enem. Mas, com certeza isso 
não se deve a um fator subjetivo, 
disse a professora da Faculdade 
de Educação e do Programa de 
Pós-Graduação em Educação da 
Universidade do Estado do Rio de 
Janeiro (Uerj), Ana Karina Brenner.

“É uma questão multifatorial e 
estrutural. Vem caindo desde 2015, 
mas recuou mais acentuadamente 
a partir de 2017, quando o Enem 
deixou de ter a dupla função que 
ele tinha: de avaliador que pontu-
ava para dar ingresso ao ensino su-
perior e também de certificador de 

conclusão do ensino médio. Tinha 
muita gente que se inscrevia para 
fazer o Enem não porque estava 
disputando uma vaga no ensino su-
perior, mas porque estava tentando 
se certificar para o ensino médio, 
que era um diploma importante 
para abrir portas para o mercado 
de trabalho”, explicou Ana Karina, 
em entrevista à Agência Brasil.

Mas, além da perda de sua fun-
ção de certificador do ensino mé-
dio, outros fatores ajudam a expli-
car o aumento do desinteresse dos 
jovens e adultos pelo Enem. E um 
desses fatores é a dificuldade des-
ses jovens conseguirem concluir o 
ensino médio.

“Para fazer o Enem é preciso ter 
concluído o ensino médio. Os da-

dos da Pnad [Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílio] mostram 
que a gente ainda tem um proble-
ma sério na produção de conclusão 
do ensino médio”, afirmou.

RENDA

A especialista acrescentou que 
outro problema apresentado nos 
últimos anos é que muitos jovens 
concluem o ensino médio, porém, 
não fazem imediatamente o Enem: 
deixam para algum tempo depois.

“Alguns consideram muito difí-
cil fazer a imediata transição entre 
ensino médio para a universidade. 
Então, deixam o Enem para mais 
tarde. Não se sentem preparados 
para enfrentar o Enem quando 
concluem o ensino médio. E acham 
que vão precisar de mais tempo 
com formações complementares e 
estudo adicional, até que consigam 
enfrentar essa prova”, destacou.

Essa postergação do Enem se 
relaciona também a outro grave 
problema: muitos jovens precisam 
abandonar os estudos para obter 
renda imediata para sobrevivência.

“Há questões de qualidade de 
formação do ensino médio, tem 
o fim da dupla função do Enem 
em não ser mais um certificador, 
mas também tem falta de apoio 
às trajetórias juvenis na produção 
de sucesso escolar e de conseguir 
transitar para a vida adulta, conse-
guindo se sustentar e estudar ao 
mesmo tempo. A dimensão de estu-
do e trabalho simultâneos é muito 
presente para os jovens”, explicou 
Ana Karina.

“O trabalho é tanto produtor 
de renda para sobreviver como 
também tem dimensão formativa. 
Então, o trabalho é desejado por 
muitos jovens e, um problema 

importante é que, para muitos, o 
trabalho impede o estudo. Então, 
a necessidade de trabalhar para 
ajudar no sustento da família mui-
tas vezes acaba impedindo a conti-
nuidade dos estudos. E há falta de 
políticas de apoio a essas trajetórias 
que permitam a ele [jovem] estu-
dar sem ser disputado integralmen-
te pelo mundo do trabalho, o que 
acaba atrasando ou impedindo que 
ele chegue ao ensino superior”, ar-
rematou ela.

Problema esse que tem afetado 
principalmente a população mais 
vulnerável, destacou o frei David 
Santos, diretor executivo da Educa-
fro Brasil, também em entrevista à 
Agência Brasil.

“Vários fatores explicam a que-
da nas inscrições do Enem. Mas o 
fator que mais me preocupa é que 
todos os jovens que foram motiva-
dos a entrar nas universidades por 
meio de cotas para negros, bran-
cos pobres, indígenas e quilombo-
las, entram com grande entusias-
mo. Acontece que o governo, que 
tinha prometido lançar programas 
de bolsa moradia e de bolsa ali-
mentação para todos os [estudan-
tes] pobres que ganhassem até um 
salário-mínimo e meio por renda 
per capita, não cumpriu”, obser-
vou ele.

“Nas minhas andanças pelas 
universidades do Brasil, descobri 
algo espantoso: de cada 100 jovens 
afro-brasileiros que entraram nas 
universidades até 2019, 30 tinham 
abandonado [os estudos] por falta 
de bolsas moradia e alimentação. 
Com a pandemia, nossa estimativa 
hoje é ainda maior, de que mais de 
60 deles já tenham abandonado a 
universidade”, lamentou o frei.

“O jovem que sai da sua casa 
feliz para vencer e volta arrasado, 

[ele] gera em todo o seu ciclo de 
convívio total [descrédito]. Por 
isso, estamos apelando ao gover-
no federal para garantir que todo 
jovem [vulnerável] que entre em 
uma universidade federal tenha 
bolsa moradia e bolsa alimentação 
para dar conta de manter o estudo 
e de melhorar o Brasil. O Brasil 
não vai ser melhor se não tiver jo-
vens se formando”, disse ele. 

ESPERANÇA

Para a educadora, mudanças 
são necessárias para que os jovens 
voltem a se interessar pelo Enem. 
“Precisamos oferecer esperança 
aos jovens. Tem muito de estru-
tural na impossibilidade de se ins-
crever no Enem. Não é subjetivo. É 
muito difícil enfrentar essa prova 
de vida”, assegurou.

“A Educafro [Educação e Ci-
dadania de Afrodescendentes e 
Carentes] faz uma tremenda cam-
panha para motivar a juventude 
a se inscrever no Enem. Mas o ín-
dice de retorno é muito pequeno 
porque eles não estão acreditando 
que o Enem será a porta do suces-
so como é a imagem vendida para 
a classe média. Para a classe média, 
o Enem está perfeito: é realmente 
a porta de sucesso e dá acesso a 
uma universidade gratuita. Para o 
pobre não está sendo. Estou em 
negociação com o ministério [da 
Educação], por exemplo, para que 
este ano seja a última vez em que 
o período de isenção da taxa de 
Enem seja diferente do período de 
quem pode pagar. O MEC joga o 
período de isenção bem mais cedo. 
E a imprensa faz propaganda quase 
zero sobre esse período de isen-
ção”, reclamou frei David. (Agência 
Brasil)Total de inscritos vem caindo desde 2017 
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Marcelino agradece Gilda pelo presente, e Marê e Orlando ficam indignados. Sô-
nia pede para conversar com Júlio sobre Ademar. Ione estranha o comportamento 
de Ademar. Gilda se declara para Orlando e afirma que quer adotar Marcelino, e o 
médico conta para Marê. Clara fica encantada com o presente de frei João. Sônia 
revela parte de sua história com Ademar para Júlio. Ademar humilha Ione. Celeste 
sugere que Tânia termine o curso de professora. Sônia obriga Justino a manter seu 

segredo. Anselmo vê Verônica e Érico juntos. Júlio pede para Marê não confrontar Gilda por causa de Marcelino. 

Sol abraça Ben, e Lui se entristece. Lumiar tenta tranquilizar Theo. Vitinho se 
emociona com a nova música de Lui. Janaína presta seu depoimento. Lucas repreen-
de Wilma e Fábio. Jenifer chega à delegacia para ficar com Sol e se desentende com 
Lumiar. Todos estranham os métodos de Rogéria, a preparadora de elenco de Lucas.
Clara conta para Rafa sobre o processo contra Theo. Orfeu tenta falar com Clara 
antes de prestar seu depoimento. Jenifer acolhe Rafa. 
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Luigi consegue capturar a senha de Enzo e apagar todas as fotos e vídeos. Gla-
dys diz a Graça que ninguém pode saber que a família está ficando sem dinheiro. 
Antônio comunica a Luigi que o italiano se casará com Petra. Irene diz a Daniel 
que o filho deverá esquecer Aline, em prol da sucessão. Caio declara seu amor a 
Aline. Ajudados por Luana, Luigi e Anely convencem Zezinho a sabotar um bolo 
para Berenice dormir. 

Na tentativa de cancelar o jantar com Rosalina e os pais da garota, Romeu finge que 
está doente. Vera e Bernardo percebem que o filho está mentindo. Vera afirma a Romeu 
que o jantar continua de pé. Nando pergunta para Alex como se torna popular. Alex 
explica que o primeiro passo é a postura, depois aconselha Nando a mudar os papos e, 
principalmente, as roupas. Em conversa com Julieta, Mariana explica como foi gostar de 
um menino pela primeira vez e como conheceu o pai dela, Daniel. Julieta pergunta se 

Mari ainda ama Daniel. A sós com Bernardo, Romeu pontua que é apenas amigo de Rosalina. Bernardo sugere ele deixar 
claro essa informação no jantar. Leandro desabafa com Enzo sobre a manifestação de Hélio e pergunta detalhes da asso-
ciação dos moradores. Mesmo sendo do lado oposto do bairro, Leandro gosta de Enzo pela sinceridade e competência.

BOMBA: Neymar é acusado de trair 
Bruna Biancardi grávida na véspera 
do Dia dos Namorados. Detalhes da 
polêmica

‘Nojentos’: Vini Jr. expõe novo caso de 
racismo e revolta com lamentação sobre 
os bastidores do futebol

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 
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- Legendado

O jogador de futebol Vini Jr., que 
foi vítima de racismo recentemente e 
mobilizou o Brasil contra os ataques 
que vinha sofrendo, voltou a abordar o 
assunto após um novo caso revoltante

 Vini Jr. denuncia novo caso de racis-
mo e se revolta na web© Getty Images

Menos de um mês desde o seu últi-
mo - e revoltante - caso de racismo so-
frido, Vini Jr. voltou a protestar em suas 
redes sociais após um novo ocorrido. 
O jogador brasileiro, que mobilizou o 
Brasil e recebeu o apoio polêmico de 
Neymar, revelou que o ocorrido acon-
teceu enquanto jogava um amistoso 
contra a Guiné neste sábado (17).

Na ocasião, enquanto a partida ain-
da rolava, Felipe Silveira, amigo pessoal 
e assessor de Vini Jr., foi proibido de 
adentrar no estádio Estádio Cornellà-El 
Prat, na Espanha. Segundo o profissio-
nal, os seguranças o trataram com pre-
conceito devido a sua cor.

Felipe Silveira alega que, ao passar 

pela catraca para adentrar no estádio, 
foi revistado por um segurança, o que 
até então era um procedimento padrão 
para evitar objetos cortantes e armas 
dentro de estádios. No entanto, neste 
momento o segurança teria tirado uma 
banana do bolso e o ofendido, dizen-
do: “Mão para cima, essa daqui é minha 
pistola para você”.

O caso de racismo gerou revolta 
em Vini Jr. que, logo após a partida, 
usou suas redes sociais para expressar 
sua indignação: “Enquanto eu jogava 
com a já histórica camisa preta e me 
emocionava, meu amigo foi humilhado 
e ironizado na entrada do estádio. O 
tratamento foi triste, em todos os mo-
mentos duvidaram da cena surreal que 
aconteceu”, disparou.

Em seguida, Vini Jr. cobrou atitudes 
das autoridades e da polícia: “Os bas-
tidores [do futebol] são nojentos. Mas 
pra deixar tudo público, pergunto aos 
responsáveis: onde estão as imagens 
das câmeras de segurança?”

Internautas reagem ao novo caso de 
racismo

Em alta no Twitter, a publicação de 
Vini Jr. chegou à milhões de pessoas 
e gerou revolta nos fãs de futebol do 
mundo inteiro, que deixaram comentá-
rios de apoio ao jogador da seleção bra-
sileira e ao seu assessor Felipe Silveira.

“Vini, lembre-se que amamos você 
e sempre apoiamos você e sua equipe! 
Vamos lutar contra esses racistas feios 
juntos”, comentou um fã. “Ele sabia 
que era teu amigo, Vini. Eles querem te 
atingir de todas as formas”, comentou 
outro.

“Você tem que continuar traba-
lhando. Isso não pode ficar aqui. A luta 
continua!!! Mais uma vez a sociedade 
faz parte de todo o ódio que existe. E 
temos que acabar com isso. Você tem 
que educar em valores e respeito. Sem-
pre com você!!!”, escreveu uma terceira 
internauta.

A influenciadora Fernanda Cam-
pos revelou para a colunista Fábia 
Oliveira, do Metrópoles, que ficou 
com Neymar em um apartamento de 
luxo em São Paulo. Saiba mais.

 BOMBA: Neymar é acusado de 
trair Bruna Biancardi grávida na vés-
pera do Dia dos Namorados© Getty 
Images

Neymar é acusado de trair Bruna 
Biancardi, grávida do segundo filho 
do jogador, no domingo passado 
(11), véspera do Dia dos Namorados. 
De acordo com a colunista Fábia Oli-
veira, do Metrópoles, a influenciado-
ra Fernanda Campos afirma ter ficado 
com o craque em um apartamento de 
luxo em São Paulo.

Fernanda divulgou para Fábia Oli-
veira uma série de prints de conversa 
no Instagram e no WhatsApp, que se-
riam de Neymar. No suposto diálogo 
pelo aplicativo de mensagens instan-
tâneas, os dois combinam o encon-
tro. O jogador fornece o endereço do 
local e, cerca de 40 minutos depois, 
comunica à moça que ela esqueceu 
os óculos. Ela expôs, também, vídeos 
curtos onde é possível ver de relance 
um homem, de fato, bem parecido 
com o jogador.

Segundo Fernanda, Neymar esta-
va em São Paulo na ocasião para esco-
lher o terno do casamento do “parça” 
Cris Guedes, do qual será padrinhos 
o lado de Bruna Biancardi.

NEYMAR OMITIU NAMORO COM 
BRUNA BIANCARDI, DIZ INFLUEN-
CIADORA

Em conversa com Fábia Oliveira, 
Fernanda garante que não sabia que 
Neymar estava comprometido. Diz ela 
que não acompanha notícias sobre o 
jogador e estava ciente apenas de que 
ele será pai novamente. A influencia-
dora afirma ter descoberto sobre o re-
lacionamento com Biancardi quando 
ele postou uma foto com a moça no 
Dia dos Namorados.

Ainda segundo informações pu-
blicadas por Fábia Oliveira, Neymar 
e Fernanda teriam começado a se 
falar durante a Copa do Mundo do 
Catar, quando ele e Bruna estavam 
separados. O jogador teria dito para 
a influenciadora que o namoro com 
Biancardi “estava oscilando”.

Fernanda afirma ter se sentido 
usada e chamou Neymar de “escroto” 
pelo fato de ter omitido o namoro 
com Bruna. Ela também garante que 
só se encontrou com o craque uma 
única vez e não tornará a fazê-lo.
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Montes-clarense é campeã do ‘Fame Her Montes-clarense é campeã do ‘Fame Her 
Game’, na SuíçaGame’, na Suíça

Felipão: chegada ao Atlético-MG resulta em Felipão: chegada ao Atlético-MG resulta em 
fato raro na carreira do técnicofato raro na carreira do técnico

Cruzeiro: time europeu tem interesse em Cruzeiro: time europeu tem interesse em 
destaque do clube na temporadadestaque do clube na temporada

Como CBF pode solucionar conflito de datas Como CBF pode solucionar conflito de datas 
para Corinthians e América-MG para Corinthians e América-MG 
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Marlon faz excelente temporada com a camisa do Cruzeiro, tendo marcado dois gols e 
dado duas assistências em dez jogos no Campeonato Brasileiro

A montes-clarense Maria Cecilia 
Rocha Fernandes sagrou-se cam-
peã, na sexta-feira do Fame Her 
Game Bootcamp, realizado em Zu-
rique, na Suíça, onde representou 
o Brasil. Na semana anterior ela já 
havia conquistado o mundial de 
clubes FIFA 23, em Londres. Maria 
Cecilia chega nesta segunda-feira 
a Montes claros, acompanhada da 
sua mãe e empresária Cláudia Ro-
cha e do         irmão Arthur, que atua 
como tradutor. 

A premiação do Fame Her Game 

Bootcamp decidida pela FIFA foi 
levar as duas melhores jogadoras 
para Copa do mundo feminina, em 
julho na Austrália e Nova Zelândia 
para assistir aos jogos da seleção 
brasileira feminina nesta competi-
ção.

O Fame Her Game’ é uma ini-
ciativa da Federation Internationa-
le de Football Association (FIFA), 
para encontrar mulheres talentosas 
e dar a elas oportunidades iguais 
de participar dos eSports da FIFA. 
Maria Cecilia foi campeã invicta e 

fez a clássica partida entre Brasil 
x Alemanha.  Disputando pela se-
gunda vez a final contra a alemã 
Fabienne onde venceu por 4 a 1. 
Cecília conquistou a coroa de me-
lhor do mundo e espera que outras 
meninas tenham a oportunidade de 
participar de competições e destaca 
que o seu compromisso é estimular 
a maior participação de mulheres 
em competições esportivas. Muito 
feliz com os resultados ela aguarda 
o calendário das próximas competi-
ções na Europa.

Felipão foi anunciado, nessa sex-
ta-feira (16), como novo treinador do 
Atlético-MG. O histórico técnico de 
74 anos substitui o argentino Eduar-
do Coudet, que deixou o clube alvi-
negro de forma polêmica. A ida de 
Luiz Felipe Scolari para o Galo resulta 
num fato curioso: o comandante terá 
dois clubes rivais no currículo somen-
te pela segunda vez em sua longa car-
reira de 41 anos.

CRUZEIRO E ATLÉTICO-MG 

Antes de chegar ao Atlético-MG, 
Scolari teve duas passagens pelo Cru-
zeiro, maior rival da equipe alvinegra. 
A primeira delas aconteceu entre 
2000 e 2001, tendo conquistado uma 
Copa Sul-Minas durante o período no 
comando da equipe celeste.

A segunda foi mais recente, em 
2020, quando Felipão assumiu a 
Raposa na Série B, com a missão de 

evitar um inédito rebaixamento para 
a Série C do Campeonato Brasileiro. 
O objetivo foi cumprido, mas o time 
estrelado não conseguiu o retorno à 
primeira divisão naquela temporada.

CORITIBA E ATHLETICO-PR

Coritiba e Athletico-PR é outra 
dupla de rivais na qual Felipão traba-
lhou. O último clube de Scolari foi o 
Furacão, que ele comandou em 2022. 
Foram 47 partidas, com 22 vitórias e 
o vice-campeonato da Copa Liberta-
dores.

Antes disso, o treinador havia co-
mandado o Coritiba no ano de 1990. 
Foram três derrotas em três jogos. E 
a saída do treinador do time verde e 
branco foi polêmica.

Segundo João Jacob Mehl, pre-
sidente do Coxa na ocasião, o ainda 
desconhecido Luiz Felipe Scolari, dei-
xou o clube sem pedir demissão ou 

se despedir, no ônibus do Juventude, 
clube responsável pela última das três 
derrotas do Coritiba sob seu coman-
do. Felipão confirmou que havia ido 
embora junto ao adversário, mas ne-
gou que tenha ido sem avisar.

Como passou somente 20 dias no 
Coritiba, muitas listas nem constam 
da passagem do treinador pelo clube. 
Mas isso aconteceu, apesar de não ter 
sido uma jornada feliz para nenhum 
dos lados. Felipão diz, ainda, que não 
cobrou nenhum centavo pelo tempo 
trabalhado no Coxa.

GE BRASIL E EC PELOTAS

Felipão trabalhou também nos 
rivais da cidade gaúcha de Pelotas. 
O GE Brasil e o EC Pelotas nutrem 
grande antipatia e pode-se dizer que 
uma das poucas coisas que os unem 
é terem sido a casa daquele que viria 
a ganhar uma Copa do Mundo com a 

I
C

O
N

 
S

P
O

R
T

 

G
U

S
T

A
V

O
 
A

L
E

I
X

O
/
 
C

R
U

Z
E

I
R

O

I
C

O
N

S
P

O
R

T

Seleção Brasileira, em 2022.
O Brasil foi um dos primeiros 

clubes da carreira de treinador de 
Felipão. Ele trabalhou na equipe 

nos anos de 1983 e 1984. Foram 52 
partidas disputadas, com 17 vitórias, 
21 empates e 14 derrotas. Dois anos 
depois, comandou o Pelotas. A passa-

gem de Scolari pela cidade em 1986 
possui poucos registros, mas consta 
no site da assessoria do técnico. (Su-
peresportes)

O lateral-esquerdo Marlon, de 26 
anos, um dos grandes destaques do 
Cruzeiro no Campeonato Brasileiro 
despertou o interesse do futebol 
europeu. O site russo Sport Express 
noticiou que o Krasnodar, clube da 
liga local, busca a aquisição do atle-
ta. 

A reportagem do Superesportes 
conversou com uma fonte próxima 
ao jogador que confirmou que o 
interesse do Krasnodar é real e que 
vem desde os tempos em que o atle-
ta defendia o Trabzonspor, da Tur-
quia. Apesar disso, ainda não houve 
nenhum contato oficial.

A fonte consultada disse que, 
mesmo se tratando apenas de uma 
sondagem até o momento, acredi-
ta que o Cruzeiro venha a receber 
proposta oficial quando a janela de 
transferências se abrir, no próximo 
dia 3 de julho. A probabilidade 

existe, principalmente, pelo fato de 
Marlon ser um desejo antigo do clu-
be russo.

Outra fonte contou, porém, que 
Marlon está feliz no Cruzeiro e que 
não pretende deixar o clube. O jo-
gador deixou o futebol turco para 
voltar ao Brasil na intenção de ficar 
mais perto de sua família. Em caso 
de negociação, seu ex-clube, o Anka-
ragücü, da Turquia, teria direito a 
15% do valor recebido pela Raposa.

A informação foi noticiada no 
Brasil, em primeira mão, pelo site 
Fanáticos e confirmada pela Itatiaia.

Marlon, que tem contrato com 
o Cruzeiro até o final de 2025, é ti-
tular absoluto da equipe de Pepa e 
disputou 15 partidas com a camisa 
estrelada, marcando dois gols e dan-
do duas assistências.

TEMPORADA DE MARLON - 

Marlon vem sendo um dos grandes 
nomes do Cruzeiro no Campeonato 
Brasileiro e lidera o ranking de me-
lhores atletas da posição na compe-
tição segundo o Sofascore. O camisa 
3 é, também, o jogador que mais 
desarma no Brasileirão, com média 
de 4,5 desarmes por partida.

O lateral-esquerdo deu seus 
primeiros passos no futebol com a 
camisa do Juventude, mas foi no Cri-
ciúma que iniciou sua carreira como 
profissional. Marlon ainda atuou por 
Fluminense, Boa Vista (POR), Trab-
zonspor (TUR) e Ankaragücü (TUR), 
antes de chegar ao Cruzeiro.

Além de Marlon, o Cruzeiro con-
ta com o jovem Kaiki Bruno para a 
lateral-esquerda. O jovem de 20 anos 
disputou, recentemente, a Copa do 
Mundo sub-20 pela Seleção Brasilei-
ra, e foi um dos destaques brasileiros 
na competição. (Superesportes)

Quando a Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) anunciou 
as datas dos jogos das quartas de 
final da Copa do Brasil, pouca gen-
te notou um grande problema do 
calendário que pode se tornar um 
empecilho para a competição.

Conforme notado inicialmente 
pelo site “Meu Timão”, o jogo de 
volta da Copa do Brasil ficou na 
mesma semana em que será dispu-
tada a partida de ida do play-off da 
Copa Sul-Americana.

O conflito pode impactar dire-
tamente o confronto entre Améri-
ca-MG e Corinthians pela Copa do 
Brasil, já que as duas equipes têm 
chance de disputar o play-off da 
Sul-Americana.

O jogo de volta da Copa do 
Brasil entre Corinthians e Améri-
ca-MG está marcado para o dia 12 
de julho, enquanto o play-off da 
Sul-Americana tem como datas a 
semana de 11 a 13 de julho.

Fase nova da Sul-Americana 
em 2023, o play-off coloca frente 
a frente o segundo colocado de 
cada grupo da Sul-Americana com 
o terceiro lugar de cada grupo da 
Libertadores. O vencedor fica com 
uma das vagas nas oitavas de final 
da Sula.

O Corinthians pode acabar no 
play-off da Sul-Americana caso 
vença ou empate contra o Liverpo-
ol (URU), no dia 28 de junho, em 
jogo válido pela última rodada da 
fase de grupos da Libertadores.

Já o América-MG precisa ven-
cer o Peñarol (URU) no dia 29 
de junho, pela última rodada da 
Sul-Americana, e torcer para que 
o Millonarios (COL) perca para o 
Defensa y Justicia (ARG) na mesma 
data.

COMO SOLUCIONAR

A solução mais simples para a 

CBF é torcer para que os dois ti-
mes não tenham que disputar o 
play-off da Sul-Americana.

Caso pelo menos um dos clu-
bes tenha que disputar a fase, exis-
te uma data completamente aber-
ta: 26 de julho. Originalmente, a 
data estava marcada para jogos das 
oitavas de final de Libertadores e 
Sul-Americana no calendário da 
CBF, mas hoje está livre.

Outra opção, talvez menos 
plausível, é mexer em jogos do 
Brasileirão para abrir espaço. A ro-
dada do dia 9 de julho seria a mais 
indicada, adiando os confrontos de 
Corinthians contra o Atlético-MG e 
América-MG contra o Coritiba. 

A troca manteria o confronto 
da Copa do Brasil com datas mais 
próximas aos outros duelos e os 
jogos do Brasileirão das duas equi-
pes poderiam ser disputados no 
dia 26 de julho, a data aberta no 
calendário. (Superesportes)
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Painel Permanente Painel Permanente 
de Poesia apresenta de Poesia apresenta 
obras do cartunista obras do cartunista 
Rafael CorrêaRafael Corrêa

Prefeitura investe na otimização da Gerência Prefeitura investe na otimização da Gerência 
de Normatização e Controle Ambientalde Normatização e Controle Ambiental

O Painel Permanente de Poesia 
Juca Silva Neto recebe, na segunda 
quinzena de junho, trabalhos poéti-
cos do cartunista, ilustrador e poeta 
Rafael Corrêa. A atração, com entrada 
franca, pode ser visitada de segunda 
a sexta, das 8 às 18 horas. O Painel 
fica dentro da Biblioteca Municipal 
“Dr. Antônio Teixeira de Carvalho”, 
no Centro Cultural Hermes de Paula.

Rafael Corrêa, natural do estado 
do Rio Grande do Sul, é autor do 
personagem de tirinhas Artur, o Artei-

ro. Através do personagem, publicou 
dois livros: Direto pro SOE! (2006) e 
Piolhos Invaders (2007), ambos pela 
Razão Bureau Editorial. Desde 2021 
publica tirinhas diárias no jornal 
Zero Hora.

Em 2014 escreveu, desenhou e 
editou Criatura. Em 2015, o livro “Sa-
patiras”; em 2018, usando material 
dos últimos dez anos de sua carreira, 
publicou uma coletânea de cartuns e 
quadrinhos intitulado “Até Aqui Tudo 
Bem”.

Em 2010 foi diagnosticado com 
esclerose múltipla e, desde julho de 
2015, começou a contar, em forma 
de quadrinhos autobiográficos, sua 
experiência com a doença (Memó-
rias de um Esclerosado). Seu perso-
nagem vive as venturas e desventuras 
de quem convive nessa condição em 
um enredo leve e bem-humorado. 
Rafael costuma participar de diversos 
concursos de cartuns pelo mundo, 
tendo sido premiado em mais de 50 
deles. (Ascom PMMC)

A Prefeitura de Montes Claros, por meio da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (SEMMA), realizou na 
sexta-feira (16) junho, uma reunião de trabalho 
com a Gerência de Normatização e Controle Am-
biental (GNCA), no auditório da SEMMA.

A reunião serviu para alinhamento e otimi-
zação dos trabalhos da Gerência e para apre-
sentação da nova chefia, sendo Victor Rodrigues 
Aragão, no cargo de Gerente de Normatização e 
Controle Ambiental, e Mariano Alves Murta Jú-
nior, Coordenador de Licenciamento e Norma-
tização.

O secretário de Meio Ambiente de Montes 
Claros, Soter Magno, reafirmou o compromisso 
da SEMMA em sempre atender as demandas da 
população com ética e transparência, premissas 
fundamentais do serviço público. (Ascom PMMC)
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